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■ El narco y el tráfico de migrantes y armamento intensifican el conflicto
■ México todavía no supera la crisis económica, dice el Fondo Monetario  

La primera refriega comenzó en las inmediaciones de lo que fueron las instalaciones de Luz y Fuerza del Centro, en Melchor Ocampo y Marina Nacional,
cuando integrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas cerraron carriles del Circuito Interior, quitaron vallas metálicas e intentaron ingresar al inmueble.
En tanto, personas que estaban en las filas del SME bajaron a propietarios de algunos vehículos y prendieron fuego a cuatro. En la zona también fueron gol-
peados reporteros, entre ellos Marco Peláez, fotógrafo de este periódico, y civiles ■ Foto Marco Peláez
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Disturbios en
movilizaciones
del SME; 
11 detenidos
■ Trabajadores y policías
se enfrentaron; cuatro
vehículos, incendiados 

■ Legisladores de PRI y
PRD llaman al gobierno
a entablar el diálogo  

■ Gobernación: no habrá negociaciones bajo presión; hubo ‘‘infiltrados’’: Martín Esparza 

■ Se necesita garantizar seguridad, justicia y empleo, subraya

Fallas de gobierno
incuban violencia: BM

Dan otra visión
de la violencia
5 destacados
profesionistas
■ ‘‘Un suicidio, recortar
el gasto a la cultura para
fortalecer al Ejército’’ 

■ “Esta situación se gestó
con el PRI; que lleguen
cascos azules”, expresan
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El instituto puede continuar laborando en condiciones excepcionales, afirma Valdés Zurita 
 

Seguirá congelada la designación de los consejeros del IFE; 
diputados, de asueto 
 
Enrique Méndez y José Antonio Román 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de abril de 2011, p. 17 
 
Los diputados federales se autorizaron 12 días de vacaciones, aun cuando se han impuesto el 30 de abril como 
fecha límite para elegir tres consejeros electorales y votar la reforma a la Ley Federal del Trabajo. El PAN ofreció 
que “antes de terminar el periodo de sesiones” su coordinadora, Josefina Vázquez Mota, presentará una propuesta 
de terna, pero que dependerá de si el PRI la acepta. 
 
El vicecoordinador panista, Carlos Pérez Cuevas, expresó que Vázquez Mota “va a cumplir su palabra de que en 
este periodo se dará respuesta al tema de los consejeros; esperamos que sea por el más amplio consenso de las 
fuerzas políticas”. 
 
Mientras, el diputado Agustín Guerrero (PRD) informó que su bancada propuso que “de los 17 finalistas los grupos 
legislativos presenten una lista de cinco candidatos, para de ahí decantar la terna”, que la Cámara debió aprobar 
hace medio año. 
 
Sin embargo, Pérez Cuevas sostuvo que en tanto la bancada perredista no elija coordinador, para sustituir a 
Alejandro Encinas, el PAN no puede aceptar negociaciones con legisladores en lo individual. 
 
“Había diálogos muy avanzados con Encinas. Esperamos que definan quién coordinará la bancada y llevará los 
acuerdos, porque no queremos llevarnos una sorpresa de que sólo negociamos con una corriente del PRD y otra 
diga que no es todo el partido”, aseveró. 
 
El viernes, el PRI afirmó que la propuesta de consejeros no se ha evaluado en la Junta de Coordinación, porque la 
presidenta de ese órgano legislativo, Josefina Vázquez, no ha presentado la propuesta y porque de 10 reuniones 
sólo ha asistido a dos. 
 
Ayer, nuevamente el vicecoordinador del PRI, José Ramón Martel, aseguró que “la ley obliga a lograr aquí 
consensos y a la presidenta de la junta a buscarlos”. 
 
Declaró que su partido confía en que Vázquez Mota cumplirá su palabra, y señaló que durante la reunión Pérez 
Cuevas insistió en que el voto del PRI en la junta de coordinación es decisivo para determinar si la terna que 
presentaría Vázquez Mota pasa al pleno para su votación. 
 
Martel insistió en la versión de que el PRI “no se quiere agandallar” al imponer a dos de los tres consejeros, sino 
que “se elija a los más idóneos y, sobre todo, el perfil. El agandalle no existe en el PRI”. 
 
Pérez Cuevas afirmó que si el PRI no acepta la terna que supuestamente entregará Vázquez Mota, que “asuma sus 
costos políticos y su responsabilidad en el voto, acompañamiento o rechazo” de la lista. 
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Mientras, la Junta de Coordinación acordó que la Cámara sesionará martes, miércoles y jueves, y luego los 
diputados tomarán 12 días de asueto, aprovechando la Semana Santa. Regresarán a trabajar el miércoles 27 para 
continuar jueves, viernes y sábado, día en que concluirá el periodo de sesiones. 
 
No es lo óptimo 
 
Ante ello, el presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita, manifestó que el organismo 
“puede seguir trabajando en condiciones excepcionales”. Sin embargo, advirtió que “por supuesto no es lo 
óptimo”. 
 
Recordó que la Constitución no fija plazo para la designación, pero comentó que es un proceso largo. Actualmente, 
apuntó, los legisladores ya tienen una lista de 17 candidatos. 
 
Entrevistado luego de la presentación del libro ¡Constitucionalizar democratiza!, Valdés Zurita defendió 
nuevamente la decisión de la junta general ejecutiva del organismo de destinar 348 millones de pesos, producto de 
diversos ahorros logrados en 2010, a la compra de inmuebles. 
 
“Hemos hecho un análisis jurídico que nos conduce a la certeza de que las decisiones que se han tomado están 
apegadas a derecho”, comentó Valdés, quien dejó ver la posibilidad de que esos recursos no sean regresados al 
erario, como ha solicitado el contralor del IFE, Gregorio Guerrero. 
 
Valdés insistió en que esos fondos no son para construir oficinas para funcionarios, sino para que a mediano y 
largo plazos el IFE reduzca el costo de los arrendamientos. 
 
 
 
 

Dejarán PRI y PVEM organismo electoral 
 
Notimex 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de abril de 2011, p. 34 
 
Oaxaca, Oax. Los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM) anunciaron 
que retirarán a sus representantes ante el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE), en protesta por lo 
que calificaron de imposición del Ejecutivo estatal en la integración dicho órgano. En un comunicado, aseguraron 
que ésta es una primera acción de inconformidad ante la integración del IEE, que el Congreso local aprobó la 
madrugada del domingo “violentando no sólo las normas de civilidad política, sino el propio procedimiento 
legislativo”. 
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Esta semana inscribirá Encinas candidatura en Edomex y presentará su plan de trabajo 
 

Avanzan alianzas en Coahuila y Nayarit: PRD 
 
Myriam Navarro González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 12 de abril de 2011, p. 34 
 
Tepic, Nay., 11 de abril. La cancelación de la alianza entre los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución 
Democrática (PRD) para buscar la gubernatura del estado de México no altera las negociaciones entre embos en 
Nayarit y Coahuila, aseguró este lunes en la ciudad de México el líder nacional del sol azteca, Jesús Zambrano. 
 
Sobre el caso del estado de México, se limitó a decir que es facultad de cada partido político decidir si se alía y en 
este caso “se puso por delante la unidad del PRD”. 
 
Aseguró que esta semana Alejandro Encinas se registrará como candidato de PRD, el Partido del Trabajo y 
Convergencia a la gubernatura del estado de México y dará a conocer su plan de trabajo. “Haremos nuestro mejor 
esfuerzo para sacar adelante la campaña. Veremos lo que sucede en el camino”, dijo. 
 
En Tepic, este lunes se celebró el segundo y último debate entre los tres precandidatos a la gubernatura de la 
coalición Nayarit, Paz y Trabajo, formada por PAN y PRD. El panista Jorge González González, así como los 
perredistas Guadalupe Acosta Naranjo y Martha Elena García Gómez discutieron sobre reforma de estado, 
gobernabilidad y justicia, y derechos humanos. 
 
Mientras, el titular de la Fiscalía Especializada en la Atención de Delitos Electorales, José Luis Vargas Valdez, 
firmó tres acuerdos con autoridades locales para garantizar que habrá agentes del Ministerio Público para atender 
las denuncias que se presenten en las elecciones que renovarán la gubernatura, los ayuntamientos y el Congreso 
local. 
 
El acuerdo se debió a que Nayarit no cuenta con una fiscalía para delitos electorales, de tal forma que las 
denuncias correspondientes serán atendidas por la Procuraduría General de Justicia del estado y por la sala 
constitucional electoral del Tribunal Superior de Justicia. 
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Clase Política 
 
Declaración acertada 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
Sin entrar en defensa de los miembros del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), los sucesos violentos de ayer 
parecían un ejemplo típico de actos de provocación para responsabilizar de la violencia a los trabajadores y sus 
simpatizantes. Antes de que se esclarezca dónde surgió la violencia, resulta acertada la declaración del jefe de 
gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, de condenar lo sucedido, haya sido quien haya sido el responsable. 
 
Además, la violencia en el Centro Histórico de la ciudad confirma que el conflicto derivado de la desaparición de 
Luz y Fuerza está lejos de considerarse resuelto, a pesar de las declaraciones optimistas de muchos funcionarios. 
 
La cosecha 
 
Al poner en marcha el Día Nacional del Emprendedor, ante estudiantes de instituciones de educación superior, el 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aplaudió el término de la era en que por cuestiones ideológicas 
la universidad pública de México estuvo desvinculada del desarrollo económico. 
 
Durante una gira por Nuevo León, el secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix, dijo que en los gobiernos 
anteriores al PAN los apoyos sociales a los más pobres eran condicionados por su voto, en tanto que hoy se les 
apoya sin distinción de su ideología política. 
 
Ante los problemas de inseguridad, protestas de trabajadores, pobreza y aumentos en la canasta básica, el 
presidente del PRI, Humberto Moreira Valdés, convocó al gobierno federal a revisar tanto lo que se ha hecho bien, 
como lo que está mal, a fin de cambiar el rumbo y la estrategia en beneficio de los mexicanos. Acompañado por la 
secretaria general, Cristina Díaz Salazar; el secretario de Organización, Ricardo Aguilar, y el precandidato al 
gobierno de Nayarit, Roberto Sandoval, el dirigente priísta señaló que el presidente Felipe Calderón “debe explicar 
cuándo va a detener el alza de precios, porque desde que asumió la Presidencia, la gasolina aumentó 35 por ciento 
y el diesel 64 por ciento”. 
 
El senador del PRI y precandidato al gobierno de Baja California, Fernando Castro Trenti, va a donar íntegro su 
sueldo de abril –108 mil pesos– para la ampliación de una clínica de medicina familiar del municipio de Tecate, 
obra para la cual se requiere una inversión cercana a tres millones de pesos. Ofreció conseguir el resto mediante 
donaciones. 
 
Con nadie quedó bien la actual presidenta de la Asamblea Legislativa del DF, la perredista Rocío Barrera, quien 
fue objeto de silbidos y abucheos de los otros legisladores. “Diputada sumisa”, “presidenta espuria” le dijeron en 
su cara los panistas, quienes desean evitar que se dictamine la iniciativa de mercados enviada por el Gobierno del 
DF. Otros legisladores manifestaron su descontento por que Barrera sólo turnó la iniciativa a la Comisión de 
Desarrollo e Infraestructura Urbana, cuando también debió ponerla a consideración de la Comisión de Abasto. 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Dinero 
 
Calderón llama a la IP a apoyar iniciativa del PRI 
HSBC vende su Afore a Principal 
Lula en Acapulco: lo que dijo de Pemex y Petrobras 
 
Enrique Galván Ochoa 
 
Desesperado tal vez porque no tiene la certeza de que vaya a ser aprobada en estos días la reforma laboral que 
propone el PRI y apoya el PAN, el presidente Calderón hizo un llamado a los empresarios a presionar a los 
diputados. Vayan ustedes y hablen con los partidos. A los que jalen, reconózcanlos y apóyenlos; a los que no, 
reclámenselos.” En realidad, los directivos de las organizaciones cúpula no han dejado de estar presentes; es más, 
el contenido de la reforma fue inspirado por ellos. El problema son las dudas que hay en las filas del priísmo. 
Tienen de su lado a los líderes charros –maestros, petroleros, del Seguro Social, electricistas, burócratas–, pero le 
temen a la reacción de sus víctimas, que son la masa de profesionistas y obreros. Los tiempos que se viven son de 
elecciones. Ha sido notoria la ausencia de los gobernadores priístas en la Cámara de Diputados, comenzando por 
la de Peña Nieto. Cuando se trata de ir a defender “su” presupuesto, “sus” participaciones federales, los vemos en 
San Lázaro moviendo a sus diputados en favor de sus intereses. Ahora que se trata de los intereses de los votantes 
ni siquiera han aventurado una opinión. 
 
Principal compra la Afore de HSBC 
 
Grupo Financiero HSBC anunció ayer que vendió su Afore a Principal Financial Group, por 2 mil 360 millones de 
pesos. Principal continuará con la venta de sus servicios especializados en pensiones a través de la red de 
sucursales bancarias de HSBC. 
 
@Vox Populi 
 
Asunto: Lula frente a los banqueros 
 
Muy interesante lo que escribiste ayer acerca de Lula y lo que fue su reunión con banqueros en Acapulco. Sin 
embargo, me pregunto por qué no pusiste la información acerca de Petrobras. Según se supo, Lula dijo: “Antes 
teníamos un monopolio en bancarrota. Hoy Petrobras es un orgullo de los brasileños, con el segundo mayor centro 
de investigaciones del mundo, la mayor capacidad para explotar petróleo en aguas profundas y un patrimonio que 
pasó de 5 mil millones de dólares a 215 mil millones”. De hecho, nos invitó a que hubiera acuerdos comerciales 
entre Petrobras y Pemex. “El Estado no debe tener miedo de establecer sociedades con la iniciativa privada. Hacía 
30 años que no se construía una nueva refinería en Brasil. Hoy se están haciendo cinco... Las decisiones 
fundamentales en Petrobras las toma el gobierno, pero la empresa se maneja de manera técnica”. Por otra parte, al 
referirse a otras concesiones, Lula dijo: “En Brasil es común que haya concesiones de servicios públicos a 
empresas privadas. ¿Cuál es el problema?. Si el Estado no tiene el dinero, ¿por qué no permitir que los privados 
construyan y operen carreteras y aeropuertos? Incluso el Banco de Brasil es mixto, ya que tiene capital privado y 
cotiza en bolsa.” Me pregunto por qué no pusiste esta información en tu columna. No creo que sea porque los 
lectores habituales de La Jornada te atacarían por neoliberal; sé que tu compromiso con la verdad va más allá de 
cualquier crítica visceral que pudieras recibir. 
Juan Carlos López/Distrito Federal 
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R: Lula da Silva habló casi una hora; me hubiera gustado tener espacio para reproducir y comentar cada punto. 
Pero tenía que darle lugar a lo de Televisa y Azcárraga, y lo del gasolinazo y el tortillazo. Más el espacio dedicado a 
los coautores, como tú, que no me perdonan omitir sus comentarios. Así que me fui por los aspectos en los que me 
parece que hay una diferencia radical entre México y Brasil. Por lo demás, aquí ya se permite a empresarios 
privados operar carreteras y aeropuertos; con frecuencia fueron construidos por otros empresarios, quebraron y 
luego los rescató el gobierno. Una tercera parte de la energía eléctrica no la genera la CFE, sino empresas 
particulares. Acaba de dar luz verde la Suprema Corte a los “contratos incentivados” en Pemex y será la IP la que 
producirá 20 por ciento del petróleo. Tal vez la única diferencia importante entre las que mencionas es la 
participación privada en el banco central. Pero ni tanta, pareciera que los banqueros privados fueran los dueños. 
¿O no compraron 30 mil millones de dólares de las reservas internacionales en los días de la crisis, con la ventaja 
(para ellos) de que no tienen que arriesgar un solo centavo en el capital de Banco de México? Sólo es cuestión de 
apariencias, mi estimado Juan Carlos. 
 
Asunto: las tarifas celulares 
 
Un lector hace la comparación de las tarifas de los celulares de México y Estados Unidos, y la verdad es muy cierto 
que de aquel lado son más baratas. Hay compañías que por 55 dólares al mes ofrecen todos los servicios básicos, 
incluido Internet y mensajería. Este precio es apenas el salario mínimo diario de un obrero estadunidense no 
calificado. En México un minuto de celular cuesta poco menos que 10 por ciento del salario mínimo. Con estas 
tarifas ¿cómo quieren que la gente de bajos ingresos tenga fácil acceso? Ya consulté tarifas de otros países y 
México es de los caros, si se toma como base el salario mínimo. 
 
Quirino Monroy/Distrito Federal 
 
R: Tenemos un nuevo protagonista en el mercado: Iusacell-Televisa. Dice que va sobre los clientes de Telmex-
Telcel. Vamos a ver si su arma será ofrecer tarifas más bajas. Hay un problema: las cuotas de interconexión siguen 
siendo las mismas. En otras palabras, continuarán haciendo el caldo gordo a Grupo Slim; tendrán que pagarle 
para que transite las llamadas a sus 70 millones de usuarios de celular y más de 15 millones de teléfonos fijos. 
Quizá por ello cuando le preguntaron en Acapulco a Carlos Slim cómo veía a su nueva competencia, repuso: “La 
veo muy bien”. 
 
Twitter: @galvanochoa  
www.elforomexico.com 
 
 
 

Elba Esther y los panistas 
 
Luis Hernández Navarro 
 
Para los panistas, la relación con Elba Esther Gordillo es incómoda. Cada vez que pueden hablar mal de ella en 
público lo hacen, pero buscan sus favores en privado. La consideran indigna y corrupta, pero no dudan en pactar 
con ella. Es malo que la maestra les haga caso, pero peor que los ignore. 
 

http://www.elforomexico.com/
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Los cables de la embajada de Estados Unidos en México filtrados por Wikileaks y divulgados por La Jornada 
corroboran este patrón de conducta blanquiazul. En 2006, Germán Martínez, diputado de Acción Nacional, le 
informó al ex embajador Antonhy Garza que su partido “no está trabajando con Elba Esther Gordillo, presidenta 
del SNTE, porque ella quería mucho a cambio del apoyo del sindicato”. 
 
Germán Martínez afirma eso a pesar de que el 21 de marzo de 2006 los dirigentes del sindicato se reunieron con el 
candidato a la presidencia Felipe Calderón. “Soy de las que creen que no basta con la alternancia, hace falta la 
transición, esperamos ganar y esperamos así sea”, dijo allí Elba Esther. El futuro mandatario respondió: “Soy 
Felipe Calderón, próximo presidente de la República, y me apena mucho haber llegado tan tarde que hasta la sopa 
se enfrió”. Y, para que no queden dudas, reviró: “Tuve aprecio por mis maestros y estoy dispuesto. Nomás me dan 
la guía. No hay que enseñarle el padre nuestro al señor cura”. 
 
En otro cable facilitado por Wikileaks se da a conocer que Manuel Espino Barrientos, dirigente del Partido Acción 
Nacional, informó que “el precio de Gordillo era demasiado alto (en términos de posiciones en el Congreso y 
posiciones en el gabinete) y las encuestas mostraban que el Panal atraía menos del uno por ciento del voto”. Sin 
embargo, a la hora de la verdad –cuenta el libro Doña Perpetua– “los operadores de Elba Esther acordaron con 
Juan Camilo Muriño que los gordillistas dividan su voto: para presidente, por Felipe Calderón; para diputados 
federales, por los candidatos de Nueva Alianza”. 
 
Los panistas tienen motivos para renegar de Elba Esther. Nunca les ha gustado la educación pública ni los 
maestros. Pero, además, en 1986, siendo ella militante distinguida del PRI, organizó el “fraude patriótico” que 
impidió la llegada de Francisco Barrio a la gubernatura de Chihuahua. Durante sus primeros años al frente del 
sindicato de maestros, la profesora Gordillo decía “con el PAN, jamás”. 
 
Las relaciones entre ambos comenzaron a cambiar al poco tiempo de que ella fue ratificada como secretaria 
general del SNTE. En la mañana del 1º de marzo de 1992, el comité nacional citó a una reunión en la sala de 
juntas. Los dirigentes debían presentarse vestidos de traje y corbata. Elba llegó al encuentro en compañía de Diego 
Fernández de Cevallos. Iba acompañado de Francisco Javier Salazar Sáenz, diputado por San Luis Potosí. Diego 
dijo: “¡Jamás lo pensé, es como si el diablo se acabara de meter a la iglesia!” La mano del presidente Carlos Salinas 
movió el encuentro. 
 
La amistad entre la maestra y Diego Fernández continúa hoy día, y ha arrojado magníficos dividendos para ambos. 
Durante los últimos años del gobierno de Salinas de Gortari y el sexenio de Ernesto Zedillo, con la 
descentralización educativa aterrizando en las entidades, el SNTE se convirtió en una piedra en el zapato para los 
gobernadores panistas de Guanajuato, Baja California, Jalisco y Chihuahua. 
 
Entre 1994 y 1995 Elba Esther y Francisco Barrio sostuvieron un pulso. Con el pretexto de homolgar salarios, el 
sindicato presionó al gobierno estatal para obtener posiciones en el sistema educativo estatal. El mandatario 
advirtió: “Nuestra postura es firme, de no otorgar lo que el gobierno no está en condiciones de dar”, y denunció 
que los gordillistas desataron una “escalada violenta” contra los inspectores escolares provisionales designados 
por su administración. Finalmente, gracias a la intervención de Fernández de Cevallos, el gobernador y la 
profesora Gordillo acordaron un armisticio. 
 
Pese a ser distinguida militante tricolor, durante los comicios presidenciales de 2000, la estructura de observación 
electoral montada por Elba operó en favor de Vicente Fox, incumpliendo un acuerdo de apoyar al candidato del 
PRI Francisco Labastida. 
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Según contó Noé Rivera a Carmen Aristegui en una entrevista en radio, la maestra le explicó la causa de esta 
maniobra: “es que, ‘hijo’, voy a ser libre, ya no voy a depender de estos canijos ni voy a sujetarme a sus 
disposiciones, y lo que estaba en riesgo si ganaban era mi seguridad personal, la seguridad de mis intereses y la 
seguridad de todos ustedes”. 
 
Escasos días después de haberse mudado su residencia a Los Pinos, Vicente Fox asistió a Chihuahua a inaugurar el 
cuarto congreso nacional extraordinario del SNTE. Allí el presidente tomó la palabra entre expresiones de 
descontento para ratificar su “compromiso de buscar mejores condiciones de trabajo y mayor remuneración como 
merecen cada uno de los maestros y maestras de México”. De inmediato un coro de voces le recordó el lema de su 
campaña electoral: 
 
“¡Hoy!, ¡hoy!, ¡hoy!”, gritaron los delegados institucionales. 
 
–Hoy sí está difícil –les reviró el mandatario. 
 
Durante el sexenio de Fox, Elba Esther y Los Pinos establecieron multitud de compromisos, en los que la maestra 
buscó convertirse en la vía para construir un gran acuerdo entre el PRI y la administración en turno. Esa ruta 
siguió tanto el camino educativo como el legislativo. Hasta antes de su expulsión de su partido, la profesora 
Gordillo fue la principal operadora del acercamiento del PRI al gobierno de Fox. Para justificarlo declaró sin 
ambages: “¡Primero es México y después el PRI!” 
 
Felipe Calderón siguió transitando este mismo camino. Durante su campaña presidencial declaró: “Aunque 
reconozco que es difícil, no quiero descartar la posibilidad de integrar, no dentro del PAN quizá, sino dentro de esa 
coalición que lleve al triunfo al PAN, las preocupaciones de los maestros y de quienes los representan”. Al triunfo, 
la coalición electoral se convirtió en un pacto de gobierno. 
 
Cuando en 1995 el panista Alberto Cárdenas Jiménez ganó las elecciones de Jalisco, dijo que el SNTE “es un 
monopolio que lastima y atenta contra la dignidad de las personas”. Desde Los Pinos, sus correligionarios han 
ignorado sistemáticamente sus palabras. 
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a pastor
en pleno

culto

Rebasan desaparecidos 
a cuerpos encontrados

Una más del sme
Miembros del Sindicato Mexicano de 
Electricistas siguen sacando chispas. Ayer 
ocasionaron destrozos y caos vial en diversos 
puntos de la Ciudad. Durante las protestas 
que realizaron al cumplirse 18 meses de la 
extinción de Luz y Fuerza, dañaron y quemaron 
cinco vehículos, golpearon a cuatro policías, 
un bombero y tres comunicadores y derribaron 
vallas metálicas.
 NACIONAL 6

Ricardo Aguilar, secreta-
rio de Organización del CEN 
del PRI, pidió ayer presentar 
pruebas de que el director de 
Seguridad Pública y Tránsito 
del Estado de México, Rogelio 
Cortés, incita a los agentes a 
extorsionar a los automovilis-
tas, pero sin descaros. 

“Hay que probarlo y de-
mostrarlo no nada más con vi-
deo. Hay que demostrar feha-
cientemente que así es. Y no 

sólo él: quien sea el funciona-
rio público que tenga algún 
acto alejado de la ley debe ser 
castigado como tal”, manifes-
tó el ex líder estatal del PRI 
mexiquense.

Aguilar pidió que este ti-
po de escándalos no sea usado 
como armas electorales para 
golpear a un Gobierno como 
el de Enrique Peña Nieto.

Claudia Guerrero

Exigen pruebas, no sólo video
d Pide Gobernador 
corresponsabilidad 
a la ciudadanía  
para evitar sobornos

Sandra García

TOLUCA.- Pese a que REFOR-
MA documentó la existencia de 
un reglamento de tránsito altera-
do y exhibió un video en el que 
el director de seguridad públi-
ca estatal acepta que se extorsio-
ne a los automovilistas, el Gober-
nador Enrique Peña aseguró ayer 
que la corrupción no es privativa 
de su entidad.

“Tenemos que dar esa certi-
dumbre y esas condiciones (de 
mejoras laborales de los policías) 
e ir erradicando prácticas que no 
son de ahora y no son privativas 
del Estado de México. 

“Son prácticas de corrupción 
que, lamentablemente, se dan en 
todo el País”, justificó.

Ayer, REFORMA dio a cono-
cer un video que exhibe al direc-
tor de Seguridad Pública y Tránsi-
to de la Agencia de Seguridad Es-
tatal (ASE), Rogelio Cortés Cruz, 
pidiendo a sus subalternos no ser 
descarados al pedir mordidas con 
base en un reglamento de tránsi-
to alterado.

Al respecto, Peña aseguró que 
se abrirá una investigación.

Además, el Mandatario solici-
tó corresponsabilidad de los ciu-
dadanos para evitar participar en 
los sobornos.

“Tenemos que hacer un cam-
bio cultural realmente para cam-
biar estas prácticas lamentables 
no, insisto, solamente del Estado”, 
dijo el Gobernador.

Pero no fue el único que jus-
tificó el accionar del mando poli-
ciaco: también el comisionado de 
la ASE, David Garay, jefe inmedia-
to superior de Cortés Cruz, indi-
có que mantendrá en su cargo al 
funcionario mientras dure la in-
vestigación, pues consideró que 
el video difundido por REFOR-
MA no basta para fincar respon-
sabilidades.

“No se separa en este momen-
to del cargo. Está sujeto a investi-
gación, y estamos proporcionan-
do todos los elementos que sir-
van para el total esclarecimiento 
de los hechos”, afirmó.

Refirió que algunos avances 
de la indagatoria marcan que los 
hechos ocurrieron hace ocho me-
ses, por lo que manifestó su sor-
presa de que se ventilen ahora, en 
año electoral.

“Nos llama la atención que sea 
precisamente en estas épocas, pe-
ro eso no obsta para que nosotros 
hagamos de este evento como si 
no pasa nada”, afirmó.

En tanto, el Procurador de 
Justicia mexiquense, Alfredo Cas-
tillo, señaló que no puede iniciar 
de oficio una investigación para 
indagar el presunto uso de un re-
glamento de tránsito metropoli-
tano alterado porque, dijo, es im-
prescindible que haya una denun-
cia de por medio.

El diputado priista Horacio 
Jiménez, presidente de la Comi-
sión de Seguridad Pública del 
Congreso del Estado de Méxi-
co, exigió la renuncia de Cortés 
Cruz, director de Seguridad Pú-
blica y Tránsito de la ASE.

“Sentimos que aquí no debe-
mos tener ningún trámite ni de 
investigación ni de mucho enten-
dimiento. A confesión de parte, 
relevo de pruebas. Debe separarse 
inminentemente del cargo”, ase-
veró el legislador.

Jiménez consideró que el Go-
bernador Peña Nieto debe solici-
tar la renuncia del mando policia-
co o, de lo contrario, el Congreso 
estatal tendrá que hacer la peti-
ción formal.

JUSTICIA 6

d Acuerdan reelección
de legisladores
y candidaturas
independientes

Claudia Guerrero  
y Carole Simonnet

El Senado se alista para aprobar, 
en los próximos días, un paquete 
de modificaciones constituciona-
les y legales para dar luz verde a 
una reforma política que no abar-
cará todos los temas.

Luego de 16 meses de discu-
sión, las bancadas del PAN, el PRI 
y el PRD alcanzaron un primer 
acuerdo para avanzar en la agen-
da ciudadana a través de las can-
didaturas independientes, las ini-
ciativas y el referéndum.

Sin embargo, en este último 
caso, los legisladores aplicarán 
ciertos candados, ya que será el 
Congreso el que autorizará la rea-
lización del ejercicio ciudadano o 

dará validez al resultado.
La reforma incluye la reelec-

ción de diputados federales a par-
tir de 2015; la de senadores, pa-
ra 2018, y la iniciativa preferen-
te para el Ejecutivo, quien tendrá 
derecho a enviar dos propuestas 
con ese carácter en cada periodo 
de sesiones.

Los legisladores acordaron 
los mecanismos para la sustitu-
ción del Presidente en caso de 
ausencia. Establecen que lo sus-
tituirá, en el siguiente orden, el 
Secretario de Gobernación, el de 
Hacienda o el de Relaciones Ex-
teriores.

También llegaron a un acuer-
do sobre la facultad de reconduc-
ción del Presupuesto.

A propuesta del PRI, la refor-
ma política contempla dar inde-
pendencia a los órganos regula-
dores responsables de las teleco-
municaciones, la competencia y 
la energía. Sus integrantes serán 
ratificados por el Senado.

Pese a los avances, no alcan-
zaron consenso en otros temas, 
los cuales quedarán pendientes.

Entre ellos se encuentran la 

reducción del tamaño del Con-
greso y del porcentaje para regis-
trar un partido político, la segun-
da vuelta en la elección presiden-
cial, la creación de gobiernos de 
coalición, la ratificación de gabi-
nete y la reelección de Alcaldes.

La intención del Senado es 
que el dictamen pueda ser apro-
bado a la brevedad para que la Cá-
mara de Diputados tenga tiempo 
de conocer la reforma, discutirla 
y aprobarla en este mismo perio-
do ordinario de sesiones, que con-
cluye el 30 de abril.

REFORMA / Staff

MATAMOROS.- El horror de la 
masacre de 88 personas en San 
Fernando y el drama de los desa-
parecidos en Tamaulipas emer-
gieron ayer en el Servicio Médico 
Forense de esta ciudad al iniciar la 
identificación de los cuerpos.

Según personal de la Procu-
raduría estatal, al menos 150 casos 
de desaparecidos fueron registra-
dos por decenas de familiares que 
no han tenido noticia de sus seres 
queridos desde hace meses, in-
cluso años, y temen hallarlos en-
tre los 72 cuerpos que han llega-
do a esta unidad, que concentra 
los trabajos periciales.

Desde las 7:00 horas, largas 
filas marcaron la jornada de la de-
pendencia estatal, que, luego de la 
revelación, el miércoles, de la ma-
sacre, fijó para ayer el inicio de la 
toma de muestras de ADN de los 
posibles familiares, así como el re-
conocimiento de los cadáveres.

Entre viernes y lunes, dece-
nas de personas de Tamaulipas y 
otros estados que perdieron con-
tacto con sus familiares en esta 

Verónica Sánchez

Un pastor de la Iglesia cristiana 
evangélica fue secuestrado el do-
mingo en pleno culto religioso en 
Lázaro Cárdenas, Michoacán.

Arturo Farela, presidente de 
la Confraternidad de Iglesias Cris-
tianas Evangélicas, denunció que, 
a las 8:15 horas del pasado domin-
go, cuatro sujetos irrumpieron en 
el templo El Shaddai –donde se 
encontraban unos 500 feligreses– 
disparando tiros al aire y se lleva-
ron a Josué Ramírez en un con-
voy de varias camionetas.

Indicó que el mismo día los 
secuestradores se comunicaron 
con su esposa, a quien le pidie-
ron un rescate por la liberación y 
la amenazaron para que no inter-
pusiera ninguna denuncia.

De acuerdo con el religioso, 
desde que inició la cruzada an-
tinarco del Gobierno federal, los 
pastores cristianos evangélicos 
han sido blanco de crímenes y 
extorsiones.

“Lamentablemente, se ha 
incrementado en el País, espe-
cialmente en Tamaulipas, Chi- 
huahua, Sinaloa, Durango y Mi-
choacán.

“Ya van más de 100 pastores 
que han sido amenazados, extor-
sionados, o algún miembro de su 
familia ha sido asesinado o han te-
nido que huir del País”, informó.

entidad solicitaron información.
Tan sólo el viernes, acudieron 

representantes de unas 60 fami-
lias y fueron recibidas alrededor 
de 150 llamadas.

La jornada de ayer estuvo 
marcada por largas filas de per-
sonas angustiadas, quienes espe-
raban ser llamadas para que les 
tomaran una muestra de sangre.

El silencio se rompió cuando 
Irma estalló en llanto y se desva-
neció al reconocer las señas de su 
hijo Gonzalo entre los cuerpos.

“Vi las fotos, y luego luego su-
pe que era él”, dijo la mujer.

NACIONAL 7
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Al mismo nivel 
de Chernobyl
El Servicio de 
Seguridad Nuclear 
japonés elevó el 
accidente en Fukushima 
al nivel máximo, el 7.
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Atentados 
en la Nápoles
Van dos ataques en tres 
días: el viernes hirieron 
a un venezolano; el 
domingo ejecutaron 
a un colombiano.
PágIna 6

Cuestiona 
a Encinas
El aspirante al Gobierno 
del Edomex es entrevistado 
hoy a las 13:00 horas. 
Envíanos tus preguntas.
d videoentrevista

de libre acceso hoy:

Granados Chapa (11) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (12) 
Guadalupe Loaeza, Eduardo Huchim (13) • Naím (Int. 19) • Capitanes (Neg. 3)
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del 2011
México, d.F.
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6 secciones
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CUlTURa

Fallece Daniel Catán
El compositor de ópera 
mexicano más importante,  
quien cosechó éxitos 
en el extranjero, 
murió a los 62 años.
PágIna 20

genTe!

Mexicanos 
en Broadway
Juan Torres y Guillermo 
Wiechers colaborarán 
con el productor Ken 
Davenport para montar 
el musical “Godspell”.
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d El Gobernador y el comisionado 
de la ASE, David  Garay
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d Decenas de personas fueron al Servicio Forense de Matamoros para 
la identificación de los cadáveres hallados en fosas de San Fernando.
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Resiente IFE peso de tareas 
 
Guadalupe Irízar 
 
(12 abril 2011).- El presidente del IFE, Leonardo Valdés, indicó ayer que la falta de tres consejeros ha impactado 
en las tareas tanto del Consejo General como de las comisiones del organismo electoral. 
 
"Quizá la zona más problemática es la que tiene que ver con las comisiones. En algunos casos se ha duplicado, en 
otros se les ha triplicado la carga de trabajo a mis compañeros", comentó Valdés, interrogado por el tema tras 
cinco meses y medio con un IFE incompleto. 
 
Reconoció incluso que la ausencia de tres integrantes ha repercutido también en la instalación el quórum en las 
sesiones del Consejo General. 
 
Recordó que la Comisión de Gobernación de la Cámara baja aprobó una lista de 17 ciudadanos que cumplen con 
los requisitos para ser consejeros, pues tienen trayectoria y experiencia. 
 
 
 

Debate el Trife excusa de Alanís en caso Peña 
 
Analizan Magistrados proyecto de resolución elaborado por Carrasco; sesionan en privado 
 
Guadalupe Irizar 
 
(12 abril 2011).- Los Magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) se preparan 
para discutir sobre la excusa de la presidenta del órgano jurisdiccional, María del Carmen Alanís, del caso de los 
spots del Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto, solicitada por el PAN. 
 
Fuentes oficiales confirmaron ayer que este martes emitirán la convocatoria para la sesión privada de los 
Magistrados. 
 
Las fuentes indicaron que ya circulaba el proyecto de resolución elaborado por el Magistrado ponente Constancio 
Carrasco sobre el caso de Alanís. 
 
La polémica sobre la excusa de Alanís surgió luego de la cena que se realizó, el pasado 9 de marzo, en la casa de la 
Magistrada y a la que asistieron diputados priistas cercanos a Peña Nieto. 
 
También circularon versiones encontradas sobre el sentido de la resolución. 
 
Mientras fuentes partidistas aseguraban que prevalecía una división entre los Magistrados, fuentes vinculadas al 
Tribunal comentaban que los Magistrados podrían cerrar filas para apoyar a Alanís. 
 
La explicación del espaldarazo a la Magistrada partía de una posible negociación en el sentido de que ella ya no 
buscaría la reelección en el cargo, en agosto próximo, cuando concluya un primer mandato de cuatro años. 
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Una segunda versión señalaba que podrían evitar la excusa para cerrar filas en torno al Tribunal, cuya credibilidad 
se ve afectada con el caso de los spots del Mandatario priista. 
 
Algunas fuentes ponen el acento en el sentido final que deberá tener la resolución de los Magistrados sobre los 
spots. 
 
Al filo de las 23:00 horas de ayer, las actividades en el Tribunal transcurrían en medio de un gran hermetismo, a la 
espera de la decisión final sobre la excusa solicitada por el PAN. 
 
Las oficinas de los Magistrados permanecían con las luces encendidas. 
 
El área de Comunicación Social estaba acuartelada, a la espera de instrucciones para informar sobre la decisión 
final de los Magistrados. 
 
 
 

Deja Arne las filas del PAN 
 
Ernesto Osorio 
 
(12 abril 2011).- El ex Delegado en Miguel Hidalgo y ex diputado local por el PAN, Arne Ausden Ruthen Haag 
presentó ayer su renuncia al PAN al dirigente regional de ese partido en el DF, Obdulio Ávila. 
 
"Definitivamente las reglas del juego del PAN ya han cambiado, antes era un partido democrático donde las 
grandes figuras tenían peso; hoy es un partido donde pesa más el número de acarreados que meten en un padrón y 
las chambas que se reparten entre todos para ganar un cargo; todos los liderazgos se han perdido", acusó. 
 
Cuestionado si su decisión la tomó a partir de las denuncias en Gustavo A. Madero y Benito Juárez por la 
militancia, respondió: 
"Es en estas delegaciones, pero en todos lados; el partido ya no responde a lo que la gente busca y es sólo una vía 
para conseguir una chamba, ya no tiene rumbo". 
 
En ese sentido, hizo un reclamo al dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero. 
 
"Le diría que de vez en cuando revise su correo y responda a toda la gente que le ha estado poniendo en alerta de 
estos manejos en el partido; en lo particular, le envié decenas y nunca tuvo la cortesía de contestar uno". 
 
Arne aseguró que ahora se dedicará a sus negocios. 
 
Ávila, en tanto, aceptó la renuncia. 
 
"Me hizo llegar a través de un correo electrónico su carta donde manifiesta su separación del partido, ya hablé con 
el y debe presentarla de manera formal, suscrita de su puño y letra ante el Comité Regional o Delegacional; 
desconozco cuáles fueron sus razones, pero las respeto", dijo. 
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Impugnarán elección azul 
 
Exige ex candidato a dirigencia en BJ que se investigue padrón inflado 
 
Óscar Balderas 
 
(12 abril 2011).- Rodrigo Gómez, ex candidato a presidente del Comité Delegacional del PAN de Benito Juárez, 
anunció que impugnará la designación de Luis Mendoza, electo como próximo presidente regional durante la 
asamblea del 9 de abril pasado. 
 
En entrevista, Gómez, quien el 1 de abril solicitó al PAN nacional una auditoría al padrón de en la Benito Juárez 
por supuestamente estar inflado, acusó que se trató de una elección bajo sospecha de fraude. 
 
"Vamos a impugnar ante todas las instancias, hasta la última consecuencia, para que primero se investigue el 
padrón y después se haga la elección. Es lo correcto (...). 
 
"No es posible que mientras se impugna el padrón se valide una elección. Va contra todos los principios 
democráticos", comentó. 
 
Lamentó que esas prácticas se adopten en Acción Nacional, partido al que se unió en 2006 por considerar que está 
comprometido con la legalidad. 
 
Gómez manifestó su preocupación por la elección, debido a que la secretaría general del PAN cambió en 24 horas 
la orden al presidente del PAN-DF, Obdulio Ávila, a quien primero le exigieron suspender la votación y luego 
reanudarla. 
 
"Esto es más que una irregularidad, va más allá de inflar el padrón, pero eso lo determinarán los órganos 
correspondientes". 
 
La decisión del CEN panista de investigar el padrón alegró a algunos panistas en sus cuentas de Twitter, como la 
ex diputada local Paula Soto, quien celebró que con esta decisión se acabe la hegemonía en el PAN-BJ del grupo 
"Los Chokotorros", bautizados así debido a que sus integrantes supuestamente realizan afiliaciones masivas a 
cambio de dinero. 
 
"A solicitud de @vanvanmt... Van "las golondrinas" para los #chokotorros que ya se van del #PANJ", escribió 
Soto. 
 
Fuentes del PAN-DF aseguraron que dicho grupo está encabezado con Jorge Romero, ex diputado local y actual 
director de Coordinación de Gabinete y Proyectos Especiales en la Delegación que encabeza Mario Palacios. 
 
  
Blanquiazules agraviados 
  
El padrón de militantes del PAN en Benito Juárez es cuestionado. 
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· El 10 de marzo se publica la convocatoria para elegir dirigencia. 
· Se registran Rodrigo Gómez, Luis Mendoza y Salvador Murguía. 
· Gómez se da cuenta que direcciones no corresponden o son falsas. 
· El 1 de abril impugna el padrón. 
· El 6 de abril el CEN ordena frenar la asamblea, al otro día la avala. 
· El 9 de abril, en protesta Gómez y Murguía faltan a la votación y Mendoza gana. 
 
 
 
 

Apuran PRI y PAN cambios políticos 
 
Negocian en Senado reformas pendientes. Analizan también la modificación a la ley electoral, para este periodo 
 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(12 abril 2011).- Las bancadas del PAN y PRI en el Senado apresuraron las negociaciones para aprobar una 
reforma política parcial en los próximos días, que pudiera incluir modificaciones en materia electoral. 
 
Los coordinadores de ambos grupos parlamentarios, José González Morfín y Manlio Fabio Beltrones, se reunieron 
anoche, en privado, para avanzar en la discusión de las modificaciones constitucionales y legales. 
 
Al encuentro, realizado en las oficinas de la Junta de Coordinación Política, acudieron los presidentes de las 
comisiones de Puntos Constitucionales, Gobernación y Estudios Legislativos. 
 
También estuvo presente el analista Jorge Alcocer, uno de los principales impulsores de la última reforma 
electoral en la que se definió el modelo de comunicación que prohíbe la compra de espacios en radio y televisión, y 
que ha sido impugnado por un grupo de intelectuales. 
 
Al salir del encuentro, el coordinador del PRI, Manlio Fabio Beltrones, aseguró que existe un gran interés de los 
grupos parlamentarios por concretar la reforma. 
 
"Existe un gran interés de todos por la reforma, porque es determinante para la gobernabilidad del País", dijo tras 
la encerrona de más de tres horas a la que no acudió ningún senador del PRD. 
 
"Hay acuerdo, se empieza a ver humo blanco pero tenue, porque no creemos que sea la reforma que los 
ciudadanos esperan y que el País necesita. Es una reforma a medias porque no es capaz de modernizar el sistema 
político", reconoció el negociador del PAN en la mesa de la reforma, Santiago Creel. 
  
  
ACUERDOS, EN PRINCIPIO 
  
Luego de 16 meses de discusión y jaloneos, los legisladores alcanzaron un primer consenso para avalar algunas 
reformas que pretenden dar poder a los ciudadanos como las candidaturas independientes y la consulta popular. 
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En este último caso, los legisladores pretenden maniatar la realización del ejercicio ciudadano a la aprobación del 
Congreso. 
 
"Se supone que la consulta popular es para que los ciudadanos o el Presidente puedan decidir cuando hay un tema 
trascendente y hay un Congreso negligente o secuestrado por intereses de partido. Este candado que se pone, en el 
fondo pretende anular el espíritu de la consulta popular", criticó Creel. 
 
En materia de gobernabilidad, los senadores plancharon un acuerdo para aprobar la iniciativa preferente, que 
permitirá al Presidente enviar por lo menos dos propuestas al Congreso con ese carácter, por periodo. 
 
Los legisladores quedan obligados a dictaminar en el mismo periodo de sesiones, para evitar así la llamada 
"congeladora". 
 
Los acuerdos incluyen la reforma para permitir la reelección de diputados federales en el 2015 y de senadores en el 
2018. 
 
Sin embargo, la reelección en el caso de los Alcaldes deberá esperar, ya que se discute la posibilidad de que la 
decisión se deje en manos de los congresos locales. 
 
El consenso incluye reconducción presupuestal y la ruta a seguir en caso de ausencia definitiva del Presidente, que 
será sucedido por el Secretario de Gobernación, o de Hacienda o de Relaciones Exteriores, en tanto se resuelve la 
sustitución definitiva. 
 
También contempla la independencia de los órganos reguladores de Telecomunicaciones, Competencia y Energía. 
La intención es que sus integrantes sean ratificados por el senado y que sus periodos sean escalonados. 
 
En contraste, los temas que quedarán fuera son la reducción del Congreso y del umbral para registro de partidos 
políticos, la segunda vuelta, la construcción de Gobiernos de coalición y la ratificación de gabinete. 
  
  
A paso de tortuga 
  
Una nueva fase de la discusión de la reforma política inició a finales de 2009. Los plenos del Congreso aún no 
votan este paquete, pues los partidos lo siguen negociando. 
 
  
25/01/10. El Senado inaugura las mesas de análisis de la reforma política. Desfilaron académicos, gobernadores, 
líderes partidistas y legisladores. PRI y PRD desechan plan de Calderón. 
 
15/12/09. El Presidente Felipe Calderón da a conocer su plan con el que, dijo, no se castiga al Congreso, "lo que 
sanciona es la inacción, la falta de discusión, la falta de debate y la falta de decisión". 
 
18/02/10. El senador Arturo Núñez presenta la iniciativa del PRD, PT y Convergencia. Plantearon que un 
ciudadano pueda ser candidato independiente si paga una fianza, que se le regresará tras la elección. 
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23/02/10. El coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones hizo púbica su iniciativa, con la que  
retendió acotar facultades del Ejecutivo federal. Un mes después, diputados del PRI hicieron su contrapropuesta. 
 
  
¿Quién propuso qué? 
  
Estos son los acuerdos y desacuerdos, hasta ahora, sobre las propuestas que presentaron el Ejecutivo y los 
partidos. 
 
  
CONSENSO 
  

Propuesta Ejecutivo PRI PRD-PT-Conv. 

· Reelección de legisladores   Sí  Sí   

· Iniciativa Ciudadana  Sí    Sí 

· Candidatura independiente  Sí    Sí 

· Referéndum (con candados)  Sí  Sí  Sí 

· Iniciativa preferente del Ejecutivo  Sí    Sí 

· Reconducción presupuestal    Sí  Sí 

· Regular suplencia en ausencia definitiva del Presidente       

· Independencia de órganos reguladores       

  
  
DISENSO  
  

Propuesta Ejecutivo PRI PRD-PT-Conv. 

· Reducción del Congreso  Sí  Sí   

· Aumentar % requerido para registro de partidos  Sí     

· Segunda vuelta   Sí     

· Gobiernos de coalición *       

· Ratificación de gabinete    Sí Sí  

· Reelección de Alcaldes  Sí     

  
 
EN DUDA 

Propuesta Ejecutivo PRI PRD-PT-Conv. 

· Veto presidencial  Sí      
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* La propuesta fue impulsada por el senador Santiago Creel y apoyada por Manlio Fabio Beltrones 
  
NOTA: El PAN presento diversas propuestas que se incluyeron en la negociación, aunque no hizo un 
planteamiento integral sobre reforma política. Apoyó el planteamiento del Ejecutivo. 
 
 
 

Alista el Senado reforma política 
 
Acuerdan reelección de legisladores y candidaturas independientes 
 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(12 abril 2011).- El Senado se alista para aprobar, en los próximos días, un paquete de modificaciones 
constitucionales y legales para dar luz verde a una reforma política que no abarcará todos los temas. 
 
Luego de 16 meses de discusión, las bancadas del PAN, el PRI y el PRD alcanzaron un primer acuerdo para 
avanzar en la agenda ciudadana a través de las candidaturas independientes, las iniciativas y el referéndum. 
 
Sin embargo, en este último caso, los legisladores aplicarán ciertos candados, ya que será el Congreso el que 
autorizará la realización del ejercicio ciudadano o dará validez al resultado. 
 
La reforma incluye la reelección de diputados federales a partir de 2015; la de senadores, para 2018, y la iniciativa 
preferente para el Ejecutivo, quien tendrá derecho a enviar dos propuestas con ese carácter en cada periodo de 
sesiones. 
 
Los legisladores acordaron los mecanismos para la sustitución del Presidente en caso de ausencia. Establecen que 
lo sustituirá, en el siguiente orden, el Secretario de Gobernación, el de Hacienda o el de Relaciones Exteriores. 
 
También llegaron a un acuerdo sobre la facultad de reconducción del Presupuesto. 
 
A propuesta del PRI, la reforma política contempla dar independencia a los órganos reguladores responsables de 
las telecomunicaciones, la competencia y la energía. Sus integrantes serán ratificados por el Senado. 
 
Pese a los avances, no alcanzaron consenso en otros temas, los cuales quedarán pendientes. 
 
Entre ellos se encuentran la reducción del tamaño del Congreso y del porcentaje para registrar un partido político, 
la segunda vuelta en la elección presidencial, la creación de gobiernos de coalición, la ratificación de gabinete y la 
reelección de Alcaldes. 
 
La intención del Senado es que el dictamen pueda ser aprobado a la brevedad para que la Cámara de Diputados 
tenga tiempo de conocer la reforma, discutirla y aprobarla en este mismo periodo ordinario de sesiones, que 
concluye el 30 de abril. 
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PLAZA PÚBLICA / López Obrador en Edomex 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(12 abril 2011).- La radical oposición de Andrés Manuel López Obrador a las alianzas del PRD con el PAN, apenas 
atenuada o disimulada en el caso de Oaxaca, y exacerbada en el Estado de México, clausuró esa operación política 
en esa entidad. A pesar de que el comité estatal perredista había progresado en la alianza con Acción Nacional, y 
obtenido el apoyo de una mayoría significativa de militantes y simpatizantes a través de una consulta pública, la 
estructura del PRD, la reciente renovación del Comité Nacional y la decisión de López Obrador se conjuntaron 
para impedir que los dos principales partidos opositores fueran en coalición a los comicios del 3 de julio. 
 
Ni en el consejo estatal perredista, reunido el jueves en Toluca, ni en el Consejo Nacional, que sesionó el sábado, 
fue posible que Nueva Izquierda y Alianza Democrática Nacional, que unidas predominan en aquella entidad, 
consiguieran la mayoría calificada de dos tercios, necesaria para consagrar la alianza con Acción Nacional. Sí la 
obtuvo, en el órgano nacional, la coalición del PRD con el Partido el Trabajo y Convergencia. 
 
La alianza entre PRD y PAN era el método que, si bien no garantizaba el triunfo opositor, lo ponía al alcance de la 
mano, para asegurar la alternancia en una entidad donde a sus defectos acendrados por la edad agrega el PRI la 
existencia de una cúpula excluyente y patrimonialista cuyo ejemplo más acabado es Arturo Montiel, autor de los 
días políticos de Enrique Peña Nieto. 
 
Si esos partidos opositores hubieran actuado juntos en 2005, Peña Nieto no hubiera sido gobernador. Es sólo un 
modo de decirlo: la suma de los votos del PAN y el PRD hace seis años fue superior a los obtenidos por el PRI. Con 
el poderoso influjo del dinero, que pagó una de las campañas mediáticas más dispendiosas, Peña Nieto no llegó a 
la mitad de los votos emitidos. Se quedó en el 47.6 por ciento (1,801,530 sufragios), mientras que el PAN, con un 
candidato impresentable, Rubén Mendoza Ayala, alcanzó el 24.7 por ciento (936, 615) y la ahora senadora 
Yeidckol Polevnsky Gurwitz obtuvo un porcentaje casi idéntico, 24.3 por ciento (918,347). 
 
Nadie con mínimo conocimiento electoral supone que una coalición reciba la suma aritmética de los votos 
depositados en un turno diferente. Una alianza produce un efecto negativo en los sectores más radicales de cada 
partido coaligado, que tenderán a abstenerse y aun a votar por otro partido. Pero también puede generar, y de 
hecho así ocurrió por ejemplo en Puebla y Oaxaca, que la alianza suscite el apoyo de más votantes que la suma de 
los obtenidos en su momento por los partidos actuantes por su cuenta. 
 
Hay que considerar, sin embargo, que la volatilidad del voto mexiquense produjo en los años siguientes muy 
notorias modificaciones en la posición de los contendientes en el Estado de México. En la elección federal de 
2006, un año después de la victoria de Peña Nieto, su partido fue derrotado en toda la línea. En ese momento la 
Coalición Por el Bien de Todos, integrada por los tres partidos que ahora irán juntos en la contienda local, alcanzó 
niveles a los que sólo el PRI llegaba. Pero en 2009 ese partido se recuperó, así en los comicios federales en que 
desplazó casi por completo a la oposición como en los municipales, donde recuperó ayuntamientos que en varios 
casos habían estado regidos por PAN o por PRD hasta por nueve años. De modo que si bien la estadística 
estrictamente comparable con la que se producirá este año muestra a un PRI susceptible de ser derrotado, los 
avances tricolores más recientes lo presentan no como invencible pero sí como crecientemente vigoroso. 
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En eso radica el próximo desafío de López Obrador, cuya posición es determinante en el Estado de México. Una 
vez que derrotó a la alianza (lo que en mi opinión es un error), tiene delante de sí el reto de hacer triunfar a la 
coalición deseable, la de los partidos que lo postularon a la Presidencia de la República hace cinco años. En los dos 
meses de la breve campaña formal tiene que probar que el caudal incontenible de recursos del PRI puede ser 
enfrentado y vencido por una campaña de persuasión directa al electorado, tal como en circunstancias diferentes 
logró en 2009 en la delegación Iztapalapa. Será una operación en extremo difícil, pues no sólo tiene que vencer al 
PRI sino también al que debió ser su aliado, el panismo que si bien no gobierna ya los prósperos municipios de la 
zona NZT mantiene en ellos una presencia electoral que ahora no se unirá a la del PRD sino que le significará 
merma de votos. 
 
Con la decisión perredista de este fin de semana se evitó la consumación de una paradoja, la que hacía que 
Alejandro Encinas, el preferido entre los opositores, según las encuestas, no fuera candidato, ya que aseguró que 
no lo sería del PAN ni de una coalición que no incluyera a su partido el PRD. Será un aspirante poderoso, en 
condiciones superiores a las que enfrentó en 1993, la primera vez que aspiró al gobierno mexiquense (en contienda 
como ahora con Luis Felipe Bravo Mena). Él mismo ha acrisolado su personalidad política desde entonces, y se ha 
convertido en uno de los dirigentes perredistas más creíbles y firmes, en un ambiente en que esas prendas 
escasean. Deberá superar dos obstáculos. Por un lado, el despecho panista que ya prepara el examen de su 
residencia, algo que no parecía estorbar cuando Encinas parecía posible candidato del blanquiazul a través de la 
alianza. Y la desmovilización de los perredistas que la propugnaron y no la consiguieron. 
 
Cajón de Sastre 
  
Apenas anteayer, Enfoque, el suplemento político de Reforma, presentó un muy documentado material sobre la 
militarización, hasta ahora estéril, de las Secretarías de Seguridad Pública estatales. Entre otros ejemplos, se 
incluyó al general Gastón Menchaca Arias, titular de ese cargo en Morelos desde mayo de 2009. En el reportaje 
respectivo Andro Aguilar hizo un balance sumario de su gestión: "Morelos, a pesar de la presencia del general 
Menchaca Arias, es hoy en día prototipo de la inseguridad y la violencia que azota al país". El mismo domingo el 
general fue removido de su cargo por el gobernador Marco A. Adame. Pero no es esperanzador el dato de que el 
reemplazante sea el general de división retirado Gilberto Toledano Sánchez, porque era subordinado del 
funcionario removido, como director general de seguridad privada. Quizá Menchaca se haya ido sin irse. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Jorge Alcocer V. / IEEM 
 
Jorge Alcocer V. 
 
(12 abril 2011).- Durante varios lustros sucesivas reformas constitucionales buscaron crear autoridades electorales 
dotadas de autonomía, independientes en sus decisiones, sujetas a los principios de legalidad, imparcialidad, 
objetividad y certeza. El avance fue notorio en el ámbito de las autoridades federales electorales, IFE y TEPJF, que 
constituyen los pilares del sistema electoral, pero no ocurrió lo mismo en el ámbito local donde se observan, de 
manera generalizada, retrocesos que ponen en entredicho la legitimidad de los procesos comiciales. 
 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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A pretexto de la reforma constitucional en materia electoral de 2007, en varios estados se realizaron adecuaciones 
a las constituciones y leyes electorales que dieron lugar a la abusiva destitución de consejeros y magistrados 
electorales. Institutos y tribunales se vieron sometidos a un asalto que condujo al reparto de posiciones entre los 
gobiernos y los partidos políticos. En no pocos casos los consejeros electorales fueron designados sin otro criterio 
que el reparto del botín. En función del resultado electoral de cada partido, y de los intereses del gobernador en 
turno, se decidió cuántos consejeros correspondía "proponer" a cada partido a través de sus diputados locales. 
 
Uno de esos casos fue el del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), cuyos consejeros y principales 
funcionarios ejecutivos fueron nombrados como resultado de la negociación entre el gobierno estatal y los 
dirigentes de los partidos a nivel local. El resultado está a la vista. 
 
Hace unas semanas los presidentes nacionales del PRD y del PAN presentaron el video de una reunión celebrada 
en Chalco, en la que funcionarios municipales y estatales de filiación priista aleccionan a los asistentes sobre la 
forma en que deben operar la entrega de apoyos asociados a los programas sociales para lograr el voto de los 
beneficiarios en favor del PRI y de su candidato; en el video se observa cómo, sin recato alguno, uno de los 
funcionarios estatales, Bernardo García Cisneros, arenga a los asistentes a trabajar para que el candidato del PRI a 
gobernador obtenga un triunfo contundente y para que el gobernador Enrique Peña Nieto sea el próximo 
presidente de México. 
 
El citado Bernardo García Cisneros fue secretario ejecutivo y luego consejero electoral en el IEEM, motivo por el 
que, según fuentes confiables, mantiene una fuerte influencia en las determinaciones de varios de los actuales 
consejeros. Aunque se vio obligado a renunciar a su cargo en el gobierno estatal, no se ha abierto investigación 
alguna en su contra y, para colmo, el Consejo General del IEEM desestimó como prueba el video de la reunión en 
que participó, siendo presidente de la Junta de Conciliación y Arbitraje del Valle de Toluca, junto al presidente 
municipal de Chalco y al entonces presidente estatal del PRI. 
 
Dice el resolutivo aprobado por el Consejo General que el video "constituye una prueba documental técnica que 
por sí misma solamente aporta indicios muy débiles acerca de la presunta realización de una reunión, sin que 
pueda precisarse con exactitud y de manera fehaciente la fecha y lugar filmados (sic)" (Reforma, primera plana, 
nota del reportero Enrique I. Gómez, 11/04/11) ¡Vaya manera de juzgar una evidencia que a todas luces prueba 
que la reunión de marras tuvo lugar! 
 
Los consejeros del IEEM olvidaron, o quizá nadie se los han informado, que uno de los principios que rigen su 
desempeño es el de exhaustividad, que los obliga a realizar las investigaciones necesarias para determinar la 
veracidad de los hechos denunciados y, en su caso, aplicar las sanciones a los infractores de la ley; desestimar el 
video como elemento de prueba es una muestra de la sumisión de esos consejeros a quienes los designaron para 
ocupar el cargo. 
 
En el Estado de México el proceso electoral transcurre bajo el control de una autoridad alejada del cumplimiento 
de sus responsabilidades constitucionales; los consejeros del IEEM han dado una muestra más de parcialidad y 
desapego a la ley. Tendrá que ser el tribunal local o la Sala Superior del TEPJF quienes corrijan la situación para 
que se realice la investigación y se deslinden responsabilidades. 
 
Posdata. En Oaxaca, la nueva mayoría en el Congreso local designó consejeros electorales sin respeto a las normas 
ni a las formas. 
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Guadalupe Loaeza / Candidato 
 
Guadalupe Loaeza 
 
(12 abril 2011).- Para un jovenzuelo de 39 años llamado Diego. 
 
Si tuviera hijas casaderas, en el primer candidato que me fijaría para cualquiera de ellas sería en, el ahora soltero, 
Marcelo Ebrard Casaubon. Les diría algo como: "Miren, niñas, este muchacho de 52 años es un político con 
mucho, pero con mucho, futuro. Desde que era muy joven, siempre fue sumamente estudioso y trabajador. Fíjense 
que hasta el presidente de El Colegio de México, Javier Garciadiego, dice de Marcelo que 'es un ejemplo de 
profesionalismo y de la tradición intelectual que se gesta en esta casa de estudios'. Si le preguntaran a algunos de 
sus maestros de Relaciones Internacionales qué opinión tienen de él cuando era estudiante, seguramente muchos 
de ellos les dirían que, a pesar de que se merecía un 10 en muchas materias, nada más le ponían 9.9 porque en el 
Colmex, nadie pone 10. Por eso estoy convencida que es un espléndido candidato para cualquiera de ustedes. Si 
mal no recuerdo, su primaria y secundaria las hizo en el Simón Bolívar y la preparatoria, en la Universidad La 
Salle, en donde era conocido por su excelencia académica. Una vez que se recibió en El Colegio de México, donde 
se graduó en 1984 con la tesis 'Congreso y democracia en México', se fue a estudiar a París una especialidad en 
administración pública nada menos que en la ENA. ¿Qué no saben lo que es la ENA? Hay niñas, pero qué 
ignorantes son. La ENA es la Escuela Nacional de Administración en la que se han formado muchos, pero muchos 
altos funcionarios del gobierno francés. A los que estudian en la ENA se les llama énarques. Allí estudiaron ex 
presidentes de Francia, como Giscard d'Estaing y Jacques Chirac, y otros que ya no me acuerdo. Es una escuela 
importantísima que tiene vocación internacional. Es dificilísimo entrar. Por eso les repito que Marcelo es un 
espléndido candidato, pero no nada más para las chicas casaderas como ustedes, sino como político. Yo tuve la 
fortuna de conocerlo en marzo del 2000. Entonces era candidato para jefe de Gobierno del DF por el Partido de 
Centro Democrático. Me acuerdo que me llamó por teléfono y lo primero que me preguntó fue: '¿Te puedo hablar 
de tú?'. En esa época, lo encontraba igualito a Clark Kent, la otra personalidad de Superman, el de los comics que 
yo leía cuando era adolescente. Ahora que está soltero, cualquiera de ustedes podría ser su Luisa Lane, la novia de 
este personaje cuya vocación es luchar por los demás. En esa ocasión, Marcelo me llamó para que asistiera a uno 
de sus mítines y poder escuchar sus propuestas. La que más recuerdo es la de la creación de la ciclopista más 
grande de México. Les confieso, niñas, que era la primera vez que escuchaba ese término. Me gustó la idea, porque 
lo que proponía era una pista para bicicletas en el espacio de la vía del ferrocarril México-Cuernavaca. Crear esta 
ciclopista era una manera de fomentar el deporte y el uso de transporte no contaminante. Iniciativa que llevó a 
cabo ya como jefe de Gobierno. Ustedes mismas se han beneficiado, con su respectiva bicicleta, de las virtudes de 
este programa tan exitoso. 
 
"Algo que me gusta mucho de Marcelo y que por lo tanto me parece un excelente candidato para cualquiera de 
ustedes -continuaría diciéndoles a mis supuestas hijas casaderas- es que todo lo que hace y ha hecho como alcalde 
lo ha pensado a cabalidad. Es un hombre muy racional. Todo lo tiene perfectamente calculado y meditado. Su 
obsesión es hacer buenas leyes porque para él la ley es el principal bien público que deben tener las sociedades. Me 
llama particularmente atención que se preocupe tanto por el planeta: el aire, el agua, la energía, etcétera. También 
es un obsesivo de los derechos de los ciudadanos; los derechos de las mujeres, los derechos de los homosexuales, 
los derechos de las nuevas familias, los derechos de los jóvenes, y los de la tercera edad. Me gusta que le importe el 
otro, que le importen los demás. En otras palabras, le interesa la persona. ¿Que estoy exagerando? Fíjense que no 
lo creo. Lo que sucede es que lo conozco, lo he tratado y gracias a nuestros encuentros me he podido formar un 
criterio. 



 
MARTES 12 DE ABRIL DE 2011 
 

12 

Créanme, niñas, Marcelo es un magnífico candidato, no nada más como marido para una de ustedes, sino para la 
Presidencia. Ciertamente no es un improvisado y no es mediocre como muchos de los de ahora, no deja las cosas 
para mañana. Marcelo es un político moderno y con visión internacional. Como diría su abuela Mamalola, 
'Marcelo es de los pocos políticos mexicanos ex-por-ta-bles'. Es decir, podría discutir perfectamente, por ejemplo, 
con Obama o con el primer ministro de Inglaterra. También podría hablar con los estudiantes, con los empresarios 
o con los intelectuales. Asimismo, podría hablar con los de la derecha o con los de la izquierda. Aparte de la 
felicidad de los ciudadanos, ¿saben, niñas, qué le apasiona a este magnífico partido? ¡La lectura! Le encanta leer. 
Este 'geniecillo con lentes', como le decían hace muchos años, se interesa por la Historia, pero no nada más de su 
país, sino de todo el mundo. Es un gran curioso de todo. Ah, y por último, no puedo dejar de mencionarles una 
cualidad que para mí, como saben queridas hijas, es fundamental, Marcelo tiene sentido del humor... ¿Acaso no es 
un súper candidato para cualquiera de ustedes y, claro, para el país? En fin, ésa es mi modesta opinión. Allí se los 
dejo a su criterio...". 
 
gloaeza@yahoo.com 
 
 
 

Federico Reyes Heroles / Llegó la hora 
 
Federico Reyes Heroles 
 
(12 abril 2011).- Pronto Calderón dejará el poder. Su gestión quedará marcada por la "guerra" contra el 
narcotráfico. Otras políticas de su periodo serán un asunto secundario. Pros y contras, la apuesta central fue ésa. 
Para algunos, haber enfrentado descarnadamente un cáncer que había invadido varias zonas del país será el gran 
mérito. Así lo miran en el exterior. La autoridad federal entró sin miramientos y muchos dicen que sin estrategia. 
¿Podía de verdad haber una estrategia o quizá, como país, estamos pagando un altísimo costo de aprendizaje? Las 
preguntas asaltan. ¿Por qué no lo hicieron en el pasado, por qué dejaron que el problema llegara a esas 
dimensiones, cuál es la salida, hay victoria factible? No hay demasiadas respuestas. 
 
Para otros, en contraste, esa acción habrá sido el gran error de Calderón. Los muertos contados por decenas de 
miles, infinidad de familias destruidas, el flagelo de narcoterrorismo. Hasta dónde ir, ha sido demasiada sangre. 
Pero ni los críticos más radicales aventuran una hipótesis de trabajo alternativa. ¿Acaso era mejor no hacer nada? 
En sus cinco años de gobierno, Calderón ha defendido sin concesiones su estrategia y a las personas que la 
encarnan. El Presidente advirtió también sobre la duración de este horror. Sin embargo, a pocos meses de que 
inicien las campañas presidenciales, se acerca el momento de evaluar. No se trata de juzgar las intenciones -
correctas y en más de un sentido incuestionables-, se trata eso sí de buscar conclusiones racionales de qué hacer 
en el futuro inmediato. Es muy fácil descalificar diciendo que es la "guerra de Calderón". Me temo que él se irá y 
nos quedaremos con los mismos problemas. Es un reto del país y más vale que exijamos a quienes quieren 
gobernar que propongan alternativas concretas. Veamos algunos de los dilemas. 
 
De 2006 a la fecha el número de efectivos abocados a combatir el narcotráfico se ha incrementado en 68%. Hay 
por supuesto un incremento en el gasto, no demasiado significativo, pero incremento el fin. Sin embargo la 
destrucción e incautación de ciertos estupefacientes se ha desplomado, de casi 27,000 toneladas en el 2006 a 
13,000 en el 2009 para el caso de mariguana. Y de 18,000 a también alrededor de 13,000 en el mismo periodo 
para la amapola. Más producción es más dinero. 

mailto:gloaeza@yahoo.com
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En paralelo, según el secretario de Salud, en los últimos seis años el consumo de cocaína se ha duplicado y el de 
mariguana ha crecido 50%. Pero sobre todo está la violencia, los muertos que rondan ya los 35,000 y que incluyen 
un altísimo número de miembros de las bandas, pero también una porción importante de miembros de las 
Fuerzas Armadas y de las policías y, lo más doloroso, de ciudadanos que nada tenían que ver con el tráfico. 
Además la mayoría de los mexicanos percibe que la "guerra" la van ganando los narcos y que la inseguridad 
aumenta. No es cosa menor. El ánimo de muchos mexicanos está quebrado y eso tiene un costo invaluable. Las 
crecientes violaciones a los derechos humanos por parte de militares y policías es otro expediente negro de esta 
historia. Pero de nuevo, ¿qué hacer? 
 
Afloran las carencias y vacíos institucionales. Si las policías locales no se involucran con seriedad, la lucha es muy 
difícil. Sin un marco normativo claro para las Fuerzas Armadas, el descontrol será asunto de todos los días. Sin 
una policía especializada y potente, el Ejército y la Marina Armada no pueden ser retirados de las calles. La 
responsabilidad también recae en el Legislativo -¿y la nueva ley de seguridad nacional?- y en los gobernadores 
cuya actuación está cruzada por claroscuros. Todos somos responsables de encontrar fórmulas realistas. Decir sin 
más que se debe seguir con la misma receta es insensible y tozudo. 
 
Algo va mal, muy mal, en muertos, en inseguridad, en producción, en consumo, en percepción, por donde se 
evalúe las cifras son demoledoras. Más allá de las intenciones están los resultados. Escuchar al secretario García 
Luna afirmar sin el menor empacho que faltan siete años más de narco violencia es una verdadera provocación. 
No hace mucho el propio Calderón afirmó que las cifras mejorarían en la segunda mitad del año. Más allá del muy 
gestionable espectáculo de capturas, qué saben las autoridades, -qué no saben- cuál el horizonte de espera y 
maduración de la estrategia. La insensibilidad del secretario no pudo ser mayor. El mismo día en que Javier Sicilia 
llamaba a rehacer el tejido social, García Luna lanzaba su cálculo. Pero, ¿qué proponen PRI y PRD? 
 
Calderón ya jugó sus cartas. Sabe que no obtendrá victoria. Quizá por eso en Cancún planteó el dilema: o lucha 
pareja de todos o legalización. Es otro discurso. Hoy tiene la autoridad moral para hacerlo. La inconsistencia 
internacional crece, más consumo, legalización parcial, venta de armas. Fuera máscaras, llegó la hora. 
 
Me sumo a la exigencia de justicia en el caso del multihomicidio de Morelos encabezada por Javier Sicilia. Ojalá la 
fuerza de la poesía rompa la sordera nacional. 
 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Virtud maleable 
 
Catón 
 
(12 abril 2011).- Melvina, romántica doncella, amaba con todas las fuerzas de su corazón -y con fuerzas adicionales 
provenientes de otras partes menos poéticas de su cuerpo- a Teobaldo, joven trovador que por las noches le 
cantaba en su laúd tiernas endechas como O let me weep y Love arms himself in Celia's eyes, de Purcell. Por 
desgracia una sombra se abatió sobre la felicidad de los enamorados. ¡Ah, el amor y el dolor van siempre juntos! 
Bien dice el antiguo proverbio francés: "Aimer n'est pas sans amer". No hay amor sin amargor. Don Ludovico, 
padre de Melvina, la prometió en matrimonio a don Adelmo, hombre de edad madura ya, pero de noble estirpe, y 
dineroso. Esta segunda cualidad hacía que saliera sobrando lo de la noble estirpe. 
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Igual habría podido don Adelmo ser político. Cuando Melvina supo las intenciones de su progenitor le pidió a 
Teobaldo que la raptara. "Imposible -respondió el joven trovador-. Mi mula no consiente llevar jinete en ancas. 
¿Voy a imponer una carga adicional a esa noble bestia que ha sido mi compañera fiel en todos los caminos de 
Provenza?" Melvina acudió entonces a su madre, doña Ulrica. Le confesó su amor por Teobaldo y le pidió que la 
salvara de aquel indeseado matrimonio. "Hija mía -respondió la alta señora-, ¿acaso piensas que el laúd de ese 
hombre va a darte la felicidad?" "¡Oh madre! -dijo Melvina con tono ensoñador-. Otras cosas tiene él, aparte del 
laúd, de las cuales he derivado grande gozo". "Alguna vez no le quedará más que el laúd -repuso doña Ulrica-, y ese 
instrumento de cuerda será lo único que le interesará tocar. Te lo digo por experiencia: a los tres años de casados 
tu padre abandonó la senda que conducía a mi lecho. De no haber sido por el cochero, el jardinero, el montero, el 
despensero, el copero, el abacero, el carpintero, el camarero, el pregonero, el cantero, el campanero, el jornalero y 
el herrero, mi vida en todos estos años habría sido de completa soledad". "¿Qué me aconsejas entonces, pobre 
madre mía?" -se angustió Melvina. "No sé qué contestarte, hija -respondió la augusta dama-. El personal se ha 
reducido mucho últimamente. ¿Por qué no hablas con tu padre? Es un imbécil, lo sabemos, pero en el fondo no es 
malo. Nada pierdes si le confías tu desesperación". Movida por el sabio consejo de su santa madre fue la doncella, 
y llorando se echó a las plantas de su genitor. "¡Padre mío! -deprecó gemebunda-. ¡No quiero casarme!" "Yo 
tampoco quería -replicó don Ludovico-. Si lo hice fue sólo porque tú ya venías en camino. ¡Los sacrificios que uno 
hace por sus hijos! Pero dime: ¿por qué no quieres desposarte?" Sintió miedo Melvina de confesar su amor por el 
tañedor del laúd, pues su padre no tenía oído musical, así que profirió con desgarrado acento: "¡No quiero 
separarme de mi madre!" Quedó en silencio, entonces, el hidalgo. Después de un rato declaró, solemne: "Hija mía, 
lejos de mí la temeraria idea de interponerme en el camino de tu felicidad". Al escuchar esas palabras una luz de 
esperanza brilló en el corazón de la muchacha. Añadió el caballero: "Si no quieres separarte de tu madre, cuando 
te cases con don Adelmo ¡llévatela!"... No sé si en los tiempos que corren la honestidad -esa virtud tan maleable 
como la plastilina- incluya el cumplimiento de la ley. Don Alejandro Encinas goza fama de ser un hombre íntegro. 
Pues bien: su integridad tiene una asignatura pendiente. Se trata de saber si en verdad Encinas llena el requisito 
de residencia impuesto por la legislación electoral del Estado de México a quienes aspiran a ser gobernador de la 
entidad. El PRI quizá no combatirá la candidatura del pupilo de AMLO -nadie quiere cargar un mártir de ese peso-
, pero el PAN sí lo podría impugnar, dolido por el rechazo a su anhelado matrimonio con el PRD. Aun si eso no 
pasa, debemos ponernos en el caso de una eventual victoria del candidato lopezobradorista (que no perredista). 
No conozco bien las leyes electorales mexiquenses, pero me pregunto: tomando en cuenta esa evidente violación a 
la ley por parte de Encinas, ¿no podría el resultado de la elección ser entonces impugnado, y eventualmente 
anulado, con todos los problemas y conflictos que eso traería consigo? La política puede hacer la ley a un lado, 
pero eso no suele durar mucho, y más temprano que tarde el orden jurídico asoma la cabeza y dice: "Aquí estoy". 
No quiero estar presente cuando eso suceda, de modo que mejor digo ahora: FIN... 
  
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(12 abril 2011).- LA HISTORIA de la alianza entre Televisa y TV Azteca podría ser una versión electrónica de 
Romeo y Julieta... si no fuera porque en este matrimonio hay más intereses que romance. 
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DE TODOS es sabido que la asociación de Televisa con Nextel se vino abajo, entre otras cosas, por la feroz lucha 
jurídica que dio Iusacell que interpuso decenas de denuncias en contra de la ganga que fue la famosa licitación 21. 
 
Y, SIN EMBARGO, hoy que muchas de esas demandas siguen sin ser resueltas, ambas televisoras van de la mano -
como todo buen duopolio- contra Telmex-Telcel. 
 
AQUÍ lo más importante es lo que no está a la vista: las repercusiones de este matrimonio entre gigantes. 
 
QUIENES SABEN de números dicen que el verdadero negocio a futuro está en la telefonía, sector que tendría un 
crecimiento mucho más acelerado que el de la TV. 
 
ESTO SIGNIFICARÍA que en 10 años Iusacell probablemente valdría lo mismo que Televisa y mucho más que TV 
Azteca. 
 
O LO QUE es lo mismo: estamos ante el nacimiento de lo que podría ser la empresa en la que las dos televisoras 
dejarán de competir, para volverse socias de un negocio más redituable. 
 
¿Y EL GOBIERNO? Quién sabe si alguien dentro del gabinete entienda lo que realmente está sucediendo. 
  
EL QUE seguramente no estará de muy buen humor en estos días es el veracruzano Fidel Herrera, pues resulta 
que su muchacho Javier Duarte le está jugando las contras. 
 
SABIDO ES en todo Veracruz que la actual alcaldesa del puerto jarocho, Carolina Gudiño, es una de las priistas 
consentidas del ex mandatario. 
 
SIN EMBARGO, no lo es del actual gobernador a quien, por alguna extraña razón, le provoca urticaria el simple 
hecho de escuchar su nombre. 
 
EL PROBLEMA es que una animadversión personal, al parecer, ya llegó al plano institucional, pues se dice que 
Duarte le prohibió a la Secretaría de Turismo realizar programas de difusión sobre el puerto. 
 
SERÍA BUENO saber si se trata de un asunto entre Duarte y Gudiño o, quizá, una revancha contra Fidel Herrera. 
¿Qué será?, ¿qué será? 
  
ANTE las versiones de que Arturo Sarukhán encuentra muchas puertas cerradas en Washington, rápido 
respingaron en la embajada mexicana. 
 
LO QUE se comenta en la delegación mexicana es que el diplomático nunca ha dicho algo así de maniqueo y 
simplista como que el problema del narcotráfico en México obedezca al problema de consumo en Estados Unidos. 
 
COMO QUIEN DICE el embajador Sarukhán sigue moviéndose en la capital norteamericana como Pedro por su 
casa. 
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POR CIERTO que allá en Washington, D.C., el alcalde de la capital, Vincent Gray, participó en una manifestación 
¡y fue arrestado por la policía! 
 
EL GOBERNANTE fue apresado junto con cinco miembros de su cabildo por bloquear la Avenida Constitución, 
cerca del Senado norteamericano, en protesta por los recortes presupuestales. 
 
ES DECIR, nada de que "tengo fuero", "aquí está mi charola", "no saben con quién se están metiendo", "a los del 
SME nadie nos toca" o "este puño sí se ve". Para nada. 
 
EL ALCALDE, como cualquier hijo de vecino, fue llevado a la comisaría y posteriormente liberado una vez que 
hubo pagado su respectiva fianza. 
 
IGUALITO que en el DF de Marcelo Ebrard, en el Nuevo León de Rodrigo Medina, el Morelos de Marco Antonio 
Adame... y un larguísimo y triste etcétera. 




